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 Manque de vision urbaine pour la ville : aucune vraie 
perspective architecturale pour la ville, aucun 
objectif sur le transport, des choix urbains 
hétéroclites, pas de plans dʼensemble, régression 
des espaces verts et des plantations au profit de la 
place grandissante des poubelles.

 Choix de longue date dʼun même promoteur  ; un 
quasi monopole qui fait se poser depuis longtemps 
des questions laissant planer le doute sur une 
possible collusion et peser une lourde suspicion sur 
la gestion des marchés publics.

 Peu de transparence sur les attributions des 
subventions, laissant planer plus que des doutes sur 
les copinages politiques. 

 Lourdeur de la gestion municipale et dépenses 
administratives en constante augmentation faisant fi 
de lʼappauvrissement tout aussi constant du 
contribuable. 

 Etc.

La liste sʼallonge au fil des ans des vêtements 
politiques ôtés de notre édile.

Lʼélecteur légitimiste le rhabille à chaque élection. A-t-il 
peur du changement de Direction des affaires 
municipales ? Peur de perdre son travail ? Le maire est 
un gros employeur… Aveuglement durable et 
volontaire, comme en amour  ? Conflit de loyauté de 
lʼélecteur socialiste entre son parti et vérité et réalité. 
Entre son dogme et la démocratie qui crie à lʼalternance 
pour raison de santé éthique. La démocratie sʼappuie 
sur des institutions mais vit aussi des pratiques et des 
habitudes.

La question se pose à tout électeur de la morale en 
politique : à qui profite et à qui profitera le « crime »  de 
cécité acharné et de silence complice ? 

Pilar Hélène SURGERS

* ndlr : ses anciens postes (préfet, directeur de cabinet, 
député,ministre, président de région) et ses postes actuels 
(maire, sénateur, président de communauté urbaine) font 
de DELEBARRE lʼun des hommes politiques les mieux 
rémunérés de France avec 26 000 euros par mois ...
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  Contactez-nous  votre avis nous intéresse 

Les	 solutions	 existent.
Cʼest un reproche que nous entendons parfois : nos 
positions seraient trop souvent négatives. 

Nous sommes des opposants à un système qui 
contrôle tout, sʼauto-félicite de tout, du pire comme 
de lʼéchec. Nous considérons donc que notre 
expression ne peut quʼêtre critique.

Lorsque nous «  dénonçons », par un texte ou par 
une photo, tel ou tel problème, nous proposons 
intrinsèquement sa solution. Le principe est simple : 
un trottoir défoncé est un trottoir à réparer sans 
attendre les calendes grecques ... Le commerce 
souffre en centre-vil le : aidons le par un 
environnement urbain de qualité, empêchons 
lʼextension des grandes surfaces sur la périphérie ... 
La ville est sale : nettoyons la ... Etc ...

Lʼargent ne manque pas. Nous ne disons pas quʼil 
ne faut rien dépenser. nous disons quʼil faut le 
dépenser utilement, pour le bien être quotidien, avec 
bon sens ...

Le roi est nu. 
C’est l’électeur qui le rhabille

Si, comme un oignon, on effeuillait notre édile de 
ses dérives bi-décennales, il ne lui resterait que le 
string minimum. 

Enumérons à notre grand déplaisir quelques pelures :

 Retraite de préfet fantôme, tout en gardant ses 
émoluments de maire, de sénateur, de président de 
la CUD *, etc. dans une ville où 12% de nos 
concitoyens vivent avec moins de 800 euros.

 Cumul délirant de ses mandats sur la quantité et la 
durée, installant une baronnie accordant une toute-
puissance dont on sait les dangers de dérives.

 Fusion douteuse en 2010 avec les communes 
voisines de Saint Pol-sur-mer et de Fort-Mardyck, 
viviers de voix de gauche, diffusant des soupçons 
d ʼarr ière-pensées électoral is tes. Pourquoi 
douteuse  ? Fusion malgré un referendum 
dunkerquois négatif (écarté aussi parce quʼil nʼavait 
pas atteint le nombre suffisant de votants). Fusion 
coûteuse addi t ionnant les é lus des t ro is 
municipalités, la grande et les petites. Fusion 
gardant, après un recours auprès du Tribunal 
Administratif, 39 adjoints largement rémunérés dont 
10 adjoints « spéciaux »  comme si un fleuve ou des 
montagnes séparaient les deux villes. Et tentative du 
maire, malgré la demande du tribunal administratif, 
de maintenir le même nombre dʼadjoints, 46 en tout 
(dont 17 spéciaux), réduits in extremis à 39.

 Projets assassins pour les commerces du centre 
ville déjà en difficulté  : ainsi un nouveau centre 
commercial en périphérie de Dunkerque. Projet 
heureusement retoqué par la commission 
départementale éloigné de lʼinfluence tutélaire.

 Projets dispendieux et aberrants de salles de sports 
ou de fête redondantes en ces temps de restriction 
financière en face de lʼétat de propreté et de mépris 
infligé au patrimoine historique de la ville. 
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LE TRAMWAY D’ANGERS…
Une page entière dans Le 
Magʼ de la Communauté 
Urbaine du mois de mai 
pour ten te r de fa i re 
admettre aux gogos que 
n o u s s o m m e s , q u e 
lʼArena (salle de 10 000 
p l a c e s ) s e r a i t u n 
«  équipement utile pour un 
territoire tourné vers lʼAvenir » (sic !).

Son coût ?  seulement 112,4 M€, valeur mai 2012 dit-
on… mais sans tenir compte des inévitables avenants 
et des dépenses dites accessoires mais obligatoires  : 
aménagements routiers, modification dʼun échangeur, 
halte ferroviaire sur la ligne Calais/Dunkerque…

Son enjeu ?  disposer de structures sports-spectacles 
performantes relèverait de lʼintérêt général selon le 
rapport «  Arenas 2015  »  de la Commission Grandes 
Salles présidée par Daniel Constantini (ancien 
sélectionneur de lʼéquipe de France masculine de 
handball entre 1995 et 2001 et, aujourdʼhui, consultant)
…  mais des villes autrement plus importantes que la 
nôtre y ont, cependant, renoncé  : Aix en Provence, 
Bordeaux ou Villeurbanne.  Lancé en 2005, le projet 
dʼune grande salle multifonctions à Villeurbanne, piloté 
par lʼAsvel, a été abandonné en juin 2012 après « sept 
a n s d ʼé t u d e s e t 2 M€ p o u r u n i m m e n s e 
gâchis  » (LʼEquipe Magazine du 22 décembre 2012, 
p55).  Il y est proposé, désormais, de rapatrier la salle 
démontable des JO de Londres !

Des subventions à hauteur de 39 M€  ?… mais 
Constantini en doute lui-même puisquʼil rappelle  : 
«  Pour les sept grandes salles recommandées, lʼEtat 
devait attribuer 140 M€ sur 5 ans, soit 20 % du coût 
total.  Après lʼarrivée de David Douillet au Ministère, en 
septembre 2011, la contribution est tombée à 50 M€… 
Là , i l ne se passe p l us r i en .  C ʼes t un 
camouflet » (LʼEquipe Magazine du 22 décembre 2012, 
p52).

Lʼexemple de Montpellier ?  où lʼaffluence moyenne 
du Club  de Handball était de 2 700 spectateurs et est 
passée à 8 000 depuis la construction de son Arena au 
Parc des Expositions… mais, dʼune part, son chantier 
2008-2010 nʼa coûté au total que 68 M€ et, dʼautre 
part, lʼagglomération de Montpellier est en pleine 
expansion puisquʼelle frisera bientôt les 300 000 
habitants tandis que celle de Dunkerque, avec un peu 
plus de 200 000, a perdu 5% dʼhabitants entre 1999 et 
2012.

Une salle pour le sport de Haut Niveau aux normes 
Européennes ?… mais  le cercle est vicieux car, pour 
pouvoir jouer lʼEurope, il faut des joueurs prestigieux 
aux salaires de plus en plus élevés… ce qui impose, 
alors, à la Collectivité Publique concernée une 
augmentation appréciable de sa subvention ou lʼaide de 
fonds étrangers.  Voyez le PSG piloté par le Qatar où 
Ibrahimovic gagne 14 M€ nets par an  !  Et, 
parallèlement, voyez le sport amateur et populaire avec 
ses moyens étriqués.

Une salle qui serait un levier de développement de 
l ʼéconomie locale avec chiffres d ʼaffaires 
escomptés dans la restauration, lʼhôtellerie et  les 
commerces locaux ?… mais en habillant Pierre, vous 
déshabillez Paul.  Pourquoi avoir rénové récemment le 
Kursaal à grand frais pour le réserver, désormais, aux 
bals du Carnaval ou aux manifestations de moindre 
importance ?  Ecoutez encore Daniel Constantini : « La 
vérité, cʼest que, dans une salle de 15 000 places, on 
rentre dans ses frais, guère plus ; quand elle atteint 20 
000 places, on gagne un peu dʼargent ; ce nʼest quʼavec 
25 000 spectateurs qu ʼon fai t vraiment des 
bénéfices » (même revue, p53).

Un équipement tourné vers lʼavenir ?… mais lʼavenir 
dʼun Club  sportif est aléatoire.  Ses résultats sont 
incertains.  Voyez Lens, hier, et le naufrage du BCM 
lors des derniers play-offs.  Son absence dʼEurope 
pourrait impacter son budget (VdN 17 mai). Quant au 
Mans, il était relégable le 18 mai, bien quʼil ait inauguré 
le MMArena de 25 000 places en 2011 pour un 
investissement de 104 M€ dans le cadre dʼun 
Partenariat Public-Privé (PPP) avec VINCI.  Le Club 

est, désormais, menacé de faillite dès lors que la 
fréquentation moyenne de son nouveau stade est 
inférieure à 8 000 spectateurs par match.  Un stade 
moins grand aurait donc largement suffi.  C.Q.F.D..

Mais… mais après tout, notre chance serait que 
lʼArena Dunkerquoise ait les effets du Tramway 

dʼAngers.  Angers 
est animée par un 
Maire également 
Socialiste et, là 
aussi, il y a baisse 
de la population et 
h a u s s e d u 
chômage avec, en 
outre et surtout, un 
tramway.  Celui-ci 

a été qualifié de 
«  tramway le plus cher de FRANCE » (Le Point du 9 
mai 2013, p45).  De ce fait, selon cette étude, il est 
probable quʼAngers basculera à Droite aux prochaines 
Municipales de 2014.  Ce bonheur pourrait être le nôtre 
m a i n t e n a n t q u e l a C o m m i s s i o n N a t i o n a l e 
dʼAménagement Commercial, CNAC, (le 19 mars) et 
lʼAutorité Environnementale, AE, (le 15 mai) ont retoqué 
le dossier. Quel énorme désaveu pour les élus béni-
oui-oui qui ont voté pour ce projet les yeux fermés !

On nous dit que Michel Delebarre ne veut, toutefois, 
pas reculer (VdN 17 mai).  Parfait.  Dans le genre de 
projets aberrants, pourquoi nʼannoncerait-il pas aussi le 
retour du Tramway à Dunkerque… comme à Angers ?  
Une grande salle surdimensionnée et un tramway 
ruineux, voilà deux excellentes idées qui feront perdre 
aussitôt la Mairie à ses initiateurs.  Alors, allez-y !

Guy LECLUSE
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A lʼheure où domine la violence, y compris dans les 
expressions culturelles, le départ du «  pâtre grec », 
le doux Georges MOUSTAKI, nous rappelle la 
grandeur poétique et nous questionne : comment 
peut-on prétendre être humain si lʼon nʼest pas doué 
de bonté ?


